

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN  
Ciudad Universitaria, 11 de junio de 2013.

---



## EDUCACIÓN

**Estatal:** Ampliar cobertura, el reto de UAEM: Vera

**Nacional:** Enlace puede desaparecer: Chuayffet

## SALUD

**Estatal:** Impulsan programa para mejorar la seguridad peatonal en Cuernavaca

**Nacional:** Beben en exceso 35 millones de mexicanos

**Internacional:** Aumentan en NY muertes relacionadas con la diabetes

## ECONOMÍA

**Estatal:** Relanzan el proyecto Morelos Único más de 150 empresarios de distintos sectores

**Nacional:** Televisa, Telmex, MVS y Telcel, a favor de la reforma

**Internacional:** Elevadas pérdidas económicas mundiales por desastres naturales

## POLÍTICA

**Estatal:** Morelos cancela bonos a maestros por \$660 millones

**Nacional:** Hay otras 14 órdenes de aprehensión contra colaboradores de Granier

**Internacional:** EU busca juzgar como criminal al informante del espionaje masivo

# EDUCACIÓN

## Estatal:

### *Ampliar cobertura, el reto de UAEM: Vera*

Durante su primer informe de labores, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez reconoció el crecimiento de matrícula y la autonomía financiera como los logros más importantes de este primer año de gestión, reiterando su compromiso con un proyecto universitario incluyente que responda al gran desafío de ampliar sustancialmente la cobertura y hacerlo con calidad y pertinencia social. Ante Francisco Gonzalo Bolívar Zapata, vicedirector de Ciencia, Tecnología e Innovación de la Presidencia de la República; René Santoveña Arredondo, secretario de Educación y representante personal del Gobernador Graco Ramírez, así como senadores, diputados federales, estatales, presidentes municipales, delegados federales, secretarios de Gobierno y ex rectores, se dio paso a la lectura de los avances conquistados en el primer año de ejercicio universitario. Uno de los logros más destacados y al que se le hizo énfasis fue el relacionado a la conquista de la autonomía financiera, ya que si bien es un beneficio mayúsculo por cuanto trasciende la dimensión económica, implica la autonomía de pensamiento y la autonomía de conciencia, y coloca a la UAEM en una posición de avanzada en la lucha de las universidades públicas por consolidar su autonomía, fortalecer su legitimidad social y asegurar su viabilidad y sustentabilidad a mediano y largo plazos.

**El Sol de Cuernavaca**, p.p.4, (Mónica González); **El Regional del Sur**, p.9, (Redacción); **La Jornada Morelos**, p.12, (Jaime Brito); **El Caudillo de Morelos**, p.6-16, (Magnolia Velázquez); **Diario de Morelos**, p.9, (Rogelio Ortega) y **La Unión de Morelos**, p.15, (Salvador Rivera).

### *UAEM, un aliado estratégico del gobierno: René Santoveña*

El secretario de Educación acudió en representación del gobernador al Informe de actividades del rector, Alejandro Vera. A nombre del Poder Ejecutivo estatal, el secretario de Educación, René Santoveña Arredondo, refrendó la voluntad del gobernador Graco Ramírez por apoyar los esfuerzos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) en los proyectos que fortalezcan al sector educativo, en el marco del informe de actividades del rector Alejandro Vera Jiménez. "La UAEM es un factor de cohesión en el estado, particularmente para el ámbito educativo que es eje fundamental del Gobierno de la Nueva Visión, y representa un aliado estratégico para el gobierno" dijo el secretario de Educación quien acudió en representación del gobernador Graco Ramírez. Destacó el esfuerzo que en este ciclo ha realizado la Máxima Casa de Estudios del estado, en temas como la ampliación de la oferta educativa, la capacidad de absorción estudiantil de bachillerato, acción que el gobierno continuará apoyando a través de mecanismos como la beca-salario, parte de la estrategia de reconciliación social. Santoveña Arredondo puntualizó que existen diversos proyectos en los que de manera conjunta el gobierno estatal trabajará con la UAEM, como el nuevo campus Yecapixtla, la nueva Preparatoria en Cuautla, así como la ampliación de la cobertura educativa ante el déficit que se registra a nivel nacional.

**El Regional del Sur**, p.9, (Redacción); **La Jornada Morelos**, p.12, (Jaime Brito) y **La Unión de Morelos**, p.15, (Sin firma).

### *Lenguas originales a través de la radio*

"Nunca se acabarán mis flores" es una serie radiofónica que versa sobre los pueblos indígenas Morelos. Se trata de un proyecto apoyado por Culturas Populares y por el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, con el fin de promover las tradiciones, costumbres y fiestas de la entidad, pero sobre todo se trata de un esfuerzo por conservar y promover las lenguas indígenas, en este caso particular, el náhuatl. "Esperamos, dijo Alejandro Herrera Hernández productor de este programa de radio bilingüe, que el ahora Instituto de Radio y Televisión del Estado de Morelos incluya en su programación la transmisión de esta serie, al menos 20 minutos a la semana. Se solicitó en meses pasados su apoyo y colaboración sin embargo se encuentran en proceso de reestructuración y hasta ahora no se ha reestablecido la comunicación para darle seguimiento". Herrera Hernández dijo que ya se distribuyeron 80 discos en todas las radiodifusoras del estado. De hecho, desde hace dos años se solicitó el apoyo de UFM Alterna, la radio universitaria, pero hasta ahora "no hemos recibido respuesta, eso quiere decir que no les interesa en lo absoluto el tema indígena en el estado", comentó el impulsor del programa.

**El Caudillo de Morelos**, p.20, (Paola Dammann).

### *Memoria de Jojutla*

Es título del libro escrito por la cronista Olivia Abúndez y publicado por Ediciones del Taller de Letras de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, el cual fue presentado en el auditorio “Fulgencio Ávila Guevara” del Centro Cultural Universitario. En la mesa de presentación estuvieron el cronista Valentín López, Así como el director del Taller de Letras de la UAEM Luis Francisco Acosta, entre otros comentaristas quienes expresaron que la obra es un legado para la historia; además de que muestra sentimientos y anécdotas en torno a ese maravilloso municipio de nuestro estado.

**Diario de Morelos, Encuentros**, p.5, (Patricia Morales) y **La Unión de Morelos**, p.23, (Israel Aguilar).

### *Busca el gobierno federal destinar el 1% del PIB en ciencia y tecnología*

Francisco Bolívar Zapata, coordinador de Ciencia, Tecnología e Innovación de la Presidencia de la República, sostuvo que como parte de los acuerdos firmados en el Pacto por México, se trabaja en las reformas que permitan elevar la inversión en ciencia y tecnología en uno por ciento del Producto Interno Bruto y en la Educación Superior. El reconocido investigador estuvo en Cuernavaca para participar en la ceremonia del Informe de Actividades del rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) Alejandro Vera Jiménez. En entrevista, señaló que ya se analizan las diversas alternativas para impulsar en el país la ciencia y la tecnología y convertirla como ha señalado el presidente Enrique Peña Nieto, en una palanca de desarrollo económico, político y social del país. Recordó que para este año se alcanzó un presupuesto importante de 70 mil millones de pesos en ciencia y tecnología, que incluyen no solo la parte que tiene que ver con la Educación Superior, sino con los 27 centros de investigación a través del Conacyt, con un incremento muy importante del 18 por ciento con relación al año 2012.

**La Unión de Morelos**, p.15, (Tlaulli Preciado).

## **Nacional:**

### *Enlace puede desaparecer: Chuayffet*

La prueba Enlace que se aplica en las escuelas del país podría eventualmente desaparecer en el corto plazo si así lo decidiera en su momento el Instituto Nacional de la Evaluación Educativa que a partir de la instrumentación de la reforma educativa sería la instancia responsable de evaluar el sistema educativo y definir cuáles serían los mecanismos de evaluación, sostuvo el secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet Chemor.

**La Jornada**, p.16, (De la Redacción),

**Milenio**, (Alejandro Madrigal),

<http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/d7f05d0fd53abf0708b461022d9a9ea0>

**La Crónica de Hoy**, (Cecilia Higuera), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/760137.html>

**El Universal**, (Nurit Martínez Carballo), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/206915.html>

### *Publican decreto que obliga al Estado a impartir bachillerato*

La Presidencia de la República publicó ayer el decreto que establece la obligación del Estado a impartir desde la educación preescolar hasta el nivel medio superior, para lo cual se reformaron varios artículos de la Ley General de Educación (LGE). El texto publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF) indica que a las autoridades federales corresponderá coordinar un sistema de bachillerato nacional que establezca un marco curricular común –mismo que fue puesto en marcha desde la administración de Felipe Calderón– respeto al federalismo, la autonomía universitaria y la diversidad educativa.

**La Jornada**, p.36, (Karina Avilés),

**La Crónica de Hoy**, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/759855.html>

**Milenio**, (Notimex), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/09303ab2d0108bf35e05ba2ea4df03de>

**El Universal**, (Notimex), <http://www.eluniversal.com.mx/notas/928738.html>

### *Maestros indígenas también serán sujetos de evaluación de acuerdo a sus condiciones*

La Secretaría de Educación Pública (SEP) informó a la Cámara de Diputados que en el ciclo escolar 2012-2013 sólo 46 mil 788 docentes atienden a la población de alumnos indígenas en primaria, que suman a su vez 851 mil 785 niños. En oficio dirigido a la Comisión de Asuntos Indígenas, la SEP explicó que de ese total de profesores 24 mil 182 están frente a grupo; 7 mil 917 son directivos con grupo, y hay 4 mil 489 promotores. Los otros 10 mil 200 corresponden a... Asimismo, y según el documento Panorama educativo de México. Indicadores educativos 2012 del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) –también entregado a la Cámara de Diputados– el sistema educativo nacional atiende a 14.9 millones de alumnos de primaria, con un total de 573 mil 849 profesores. Esto para que todos los maestros indígenas estén sujetos a la evaluación, pero tomando en cuenta su situación laboral, la infraestructura escolar, la población donde ejercen y la lengua en la que enseñan, expresó.

**La Jornada**, p.37, (Enrique Méndez).

*Renovar el libro de texto gratuito reclama definir criterios: Olac Fuentes*

Mientras que el ex subsecretario de Educación Básica y Normal, Olac Fuentes Molinar, consideró que sí es necesario renovar los libros de texto gratuitos, siempre y cuando se definan los criterios adecuados, pues de lo contrario habría una nueva versión de la dispersión y el capricho, el investigador emérito de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Ángel Díaz Barriga, indicó que ojalá y no nos den atole con el dedo, puesto que la construcción de textos es una actividad profesional y no se realiza en meses. Luego de que la Secretaría de Educación Pública (SEP) dio a conocer que en agosto de 2014 habrá una nueva generación de los libros que se reparten gratuitamente a los niños de educación básica del país, Fuentes Molinar recordó que los títulos realizados en el sexenio de Felipe Calderón son muy malos, ya que se tuvo un descenso en la calidad pedagógica, gráfica, en la coherencia, puesto que lo dominante en ellos fue el descuido.

**La Jornada**, p.36, (Karina Avilés).

## SALUD

### Estatal:

*Histórico, el 'no' a mina*

El Gobernador Graco Ramírez celebró que la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) no autorizó permisos a la empresa minera Esperanza Silver. Lo anterior luego de que el 6 de junio la dependencia negó a la minera la explotación de oro y plata en Tetlama y en los cerros de Colotepec y del Jumil, en Temixco. El Gobierno del Estado fijó su postura enviando tres oficios con los argumentos legales y técnicos por los que no debería permitirse la instalación", comentó. Resultado de la información enviada a la Semarnat "se logró, como un hecho histórico y un ejemplo para otros estados, que el proyecto no cumplía con la norma de protección ambiental".

**Diario de Morelos**, p.4, (Marcela García).

*Impulsan programa para mejorar la seguridad peatonal en Cuernavaca*

Este 2013 se destinarán casi 11 millones de pesos del Fondo Metropolitano para mejorar la seguridad peatonal en la Zona Metropolitana de Cuernavaca, donde hay un promedio diario de tres peatones lesionados. Además, el 35 por ciento de los muertos en accidentes viales de esta zona metropolitana son peatones, mientras que a nivel nacional esta cifra es de 21 por ciento, según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Esta inversión es histórica, pues según un estudio del Centro para el Transporte y el Desarrollo (ITDP) y la Embajada Británica en México, ninguna zona metropolitana ha destinado recursos de dicho fondo para la seguridad peatonal. Por el contrario, en promedio se invierte el 75 por ciento de estos recursos en proyectos que fomentan el uso del automóvil.

**La Jornada Morelos**, p.4, (Jaime Brito) y **Diario de Morelos**, p.6, (DDM Redacción).

*A la alza muertes de jóvenes por choques y alcohol*

Cinco jóvenes fallecen al mes por accidentes relacionados con el consumo de bebidas embriagantes; es la segunda causa de decesos entre niños de 5 a 9 años en Cuernavaca. Como la primera causa de muerte en Morelos fueron catalogados los accidentes automovilísticos, los cuales cobran la vida de cinco jóvenes al mes, según un estudio realizado en 2012 por el Instituto Nacional de Salud Pública (INSP). De acuerdo con el análisis, las víctimas de los percances viales son los jóvenes de entre 15 y 29 años, quienes mueren principalmente al combinar el alcohol con la conducción.

**Diario de Morelos**, (Anabeli Franco),

<http://www.diariodemorelos.com/articulo/la-alza-muertes-de-jovenes-por-choques-y-alcohol>

### Nacional:

*Beben en exceso 35 millones de mexicanos*

Los mexicanos que beben en exceso, es decir, más de cinco copas por ocasión, mínimo una vez por semana, suman 35 millones, de los que 6 millones ya se encuentran en la etapa crónica de la adicción, catalogada como enfermedad por la OMS, de acuerdo con un balance presentado por el Movimiento 24 Horas de Alcohólicos Anónimos (AA). El informe de AA —que se sustenta en una encuesta propia, cifras de la Encuesta Nacional de Adicciones y datos actualizados del Consejo Nacional contra las Adicciones— también reporta que alrededor de 422 mil menores de edad tienen un problema serio con el alcohol, a pesar de que es ilegal tomar antes de los 18 años. El documento destaca que de 2008 a 2011 el número de adolescentes hombres dependientes del alcohol se duplicó al pasar de 3.1 a 6.2 por ciento.

**Milenio**, (Blanca Valadez),

<http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/d7f05d0fd53abf0708b461022d98303b>

*Aumenta porcentaje de mujeres en grupos de Alcohólicos Anónimos; pasó de 6 a 7%*

Un ligero incremento en el porcentaje de mujeres que acuden a los grupos de Alcohólicos Anónimos (AA), que pasó de 6 a 7 por ciento en los últimos nueve años, reportó la Central Mexicana de Servicios Generales de AA. De acuerdo con una encuesta que realizó en el interior de los grupos de AA en todo el país se detectó una disminución en el número de jóvenes menores de 20 años que asisten a sesiones, la cual bajo de 8 a 6 por ciento. En cuanto a la duración de la sobriedad mayor a cuatro años se observó un aumento de 59 por ciento a 63 y respecto de adictos a otra droga (doble adicción) que asisten a AA se dio una reducción de 30 a 28 por ciento. La organización precisó que en este punto se considera a los miembros de AA cuya principal adicción es el alcoholismo.

**La Jornada**, p.38, (Angélica Enciso L.),

**La Crónica de Hoy**, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/759968.html>

*Grupo mundial busca desarrollar catálogo público de cáncer*

México es el único país latinoamericano que participa en el Consorcio Internacional del Genoma del Cáncer, por medio del Instituto Nacional de Medicina Genómica (Inmegen), el Instituto Carlos Slim de la Salud, la Fundación del Cáncer de Mama y el Instituto Mexicano del Seguro Social, que junto con otras instituciones de Estados Unidos, como los institutos Broad del Instituto Tecnológico de Massachusetts y el Nacional del Cáncer, suman esfuerzos para secuenciar los principales tipos de cáncer que afectan a los mexicanos. El cáncer es la tercera causa de muerte en México, y según estimaciones de la Unión Internacional contra el Cáncer, cada año más de 128 mil mexicanos se agregan a las cifras de esta enfermedad. Los tipos más comunes son de próstata, mama, cervicouterino, pulmonar y de estómago. Nadie es inmune a este mal, por el contrario, se estima que una de cada cuatro personas va a desarrollar un tumor maligno a lo largo de su vida.

**La Jornada**, p.2, (De la Redacción).

## **Internacional:**

*Aumentan en NY muertes relacionadas con la diabetes*

Las muertes vinculadas con la diabetes siguen en aumento en Nueva York y alcanzaron en 2011 un nuevo récord de 5 mil 695 personas, con un porcentaje que casi se ha duplicado en 20 años, según datos divulgados el lunes. Una persona muere cada 90 minutos en Nueva York de causas vinculadas con la diabetes, con una cifra de 16 muertos por día, señaló en un comunicado la administración del alcalde Michael Bloomberg, que ha intensificado en los tiempos recientes su lucha contra esta enfermedad. Desde 1990, el porcentaje de muertes vinculadas con la diabetes casi se duplicó, de 6 por ciento en 1990 a 10.8 en 2011, afirmó.

**La Jornada**, p.2, (Afp).

# **ECONOMÍA**

## **Estatal:**

*Relanzan el proyecto Morelos Único más de 150 empresarios de distintos sectores*

Con la participación de más de 150 empresarios de distintos sectores económicos del estado, el Movimiento Morelos Único realizó el relanzamiento de este proyecto que busca colocar a Morelos nuevamente como un estado en donde es posible hacer negocios, vivir seguro, generar trabajo, divertirse y aprender. Antonio Sandoval, de la Fundación Don Bosco y Consejero de Morelos Único, señaló que este es un proyecto que nace y se nutre de la sociedad civil, aquella que vive día a día la realidad del estado y que lamentablemente sufre el entorno de inseguridad. Morelos Único está organizado en seis comisiones: Educación, Ciencia y Tecnología, Arte y Cultura, Turismo, Cultura Emprendedora, y Medio Ambiente y Sustentabilidad. Estas comisiones están encabezadas por gente que de manera voluntaria entrega sus conocimientos y su tiempo al movimiento con el único interés de contribuir al desarrollo del estado.

**La Jornada** Morelos, p.4, (Dulce Maya) y **El Caudillo de Morelos**, p.p.-, (Omar Ocampo).

*Anuncia Comex el retiro de su capital en Morelos; cerrarán todas las sucursales*

La empresa de pinturas Comex retirará su capital del estado de Morelos debido al severo embate de la delincuencia. En entrevista, el presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) delegación Morelos, Alejandro Escobar Botello, confirmó el retiro de la inversión y lamentó las condiciones que lo provocan. Escobar Botello calculó que entre el 15 y el 20 por ciento de los socios de Canacintra Morelos se han ido de la entidad, debido a la carencia de condiciones de seguridad. Indicó que la empresa productora y distribuidora de pinturas Comex en breve cerrará la matriz y las sucursales que tiene en todo el territorio morelense.

**La Jornada Morelos**, p.11, (Dulce Maya).

**El Regional del Sur**, (Sin firma),

[http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com\\_content&view=article&id=42051:valora-comex-irse-de-morelos-ante-inseguridad&catid=42:local&Itemid=63](http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=42051:valora-comex-irse-de-morelos-ante-inseguridad&catid=42:local&Itemid=63)

## **Nacional:**

*Televisa, Telmex, MVS y Telcel, a favor de la reforma*

La reforma constitucional en materia de telecomunicaciones representa una oportunidad para la competencia y el desarrollo de las inversiones, coincidieron los líderes de empresas como Televisa, Telmex, MVS y Telcel. Entrevistado al término de la ceremonia de promulgación de la nueva legislación, el presidente de Grupo Televisa, Emilio Azcárraga, dijo que "nosotros siempre hemos dicho que es bienvenida la competencia y ahora que ya se promulgó, hay que seguir adelante". Grupo Televisa cuenta con 224 de las 461 estaciones concesionadas de televisión abierta comercial a nivel nacional, y transmite su programación en otras 34 estaciones afiliadas, lo que representa el 56 por ciento de las concesiones en el país.

**Milenio**, (Notimex), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/d7f05d0fd53abf0708b461022d3b592e>

**La Crónica de Hoy**, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/760073.html>

**El Financiero**, (Adrián Arias)

<http://www.elfinanciero.com.mx/component/content/article/45-negocios/17980-telecom-empresas.html>

*Proponen empresarios cruzada nacional contra la informalidad*

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) propuso una cruzada nacional por la formalización económica que incentive la economía nacional y una revolución empresarial que impulse a las pequeñas y medianas empresas (pymes) del país. En el documento semanal "La Voz del CCE", el presidente del organismo, Gerardo Gutiérrez Candiani, dijo: "estamos en un momento oportuno para apuntalar una política Pyme de avanzada. El gobierno de la República tiene un compromiso hacia las Pymes". Para ello, refirió el Consejo planteó nuevas áreas de incidencia y acción del Pacto por México, para reforzar en el corto plazo el desarrollo nacional, con efectos sensibles en el mercado interno y las empresas.

**Milenio**, (Notimex), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/d7f05d0fd53abf0708b461022d01a32c>

**La Crónica de Hoy**, (Lindsay H. Esquivel), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/760067.html>

**El Universal**, (Notimex), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/102974.html>

**La Jornada**, p.25 (Juan Carlos Miranda)

*Rebasan inflación 37 bienes básicos*

De los 82 bienes y servicios que componen la canasta básica del Índice Nacional de Precios al Consumidor, 37 de ellos se registraron una variación de precios anual superior a la de la inflación general de México, que en mayo de este año fue de 4.63%, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). De acuerdo con la información del instituto, al quinto mes del año varios de esos productos registraron incluso movimientos superiores a los dos dígitos, aunque el caso del huevo es excepcional, con una variación de 50.5%, en el periodo en cuestión.

**El Universal**, (Alberto Verduco), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/102977.html>

*Baja precio del huevo en últimas semanas*

De la última semana de mayo a la primera de junio, el precio del huevo registró una baja de 50 centavos a un peso, mientras que el del pollo entero, pierna y muslo aumentó entre 50 centavos y cinco pesos, aunque la pechuga disminuyó tres pesos en su precio mínimo. De acuerdo con el Sistema Nacional de Información e Integración de Mercados (SNIIM) de la Secretaría de Economía (SE), en la última semana de mayo el huevo blanco al mayoreo observó un precio mínimo de 25.40 pesos y un máximo de 28.50 pesos por kilogramo. Para la primera semana de junio, dichos precios se colocaron en 23 y 27 pesos, es decir, 3.50 y 1.50 pesos menos, en ese orden.

**La Crónica de Hoy**, (Notimex)

<http://www.cronica.com.mx/notas/2013/760015.html>

*Sigue México en lugar 31 de ranking en gasto turístico de nacionales en el extranjero*

La Organización Mundial de Turismo (OMT) informó que México se mantuvo en el lugar 31 de su ranking 2012 sobre el gasto turístico que realizan los connacionales en sus viajes por el extranjero. Pese a que la derrama económica que dejaron los mexicanos en otros países creció 7.7 por ciento hasta los 8 mil 400 millones de dólares, no se avanzó dentro de este listado de la OMT.

**Milenio**, (Roberto Valadez),

<http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/d7f05d0fd53abf0708b461022d0bd57c>

**El Economista**, (Alejandro de la Rosa)

<http://eleconomista.com.mx/industrias/2013/06/10/mexico-gana-mas-divisas-cae-turistas>

#### *Dólar alcanza hasta en \$13.05 en bancos del DF*

El dólar cerró este día con un precio máximo de 13.05 pesos, es decir cinco centavos más que la jornada del viernes pasado, mientras que el mínimo a la compra fue de 12.39 pesos en bancos del Distrito Federal. Por su parte, el euro se ubicó a la venta hasta en 17.26 pesos y el yen se ofertó en un máximo de 0.133 pesos por unidad. El Banco de México (Banxico) fijó el tipo de cambio para solventar obligaciones denominadas en moneda extranjera pagaderas en el país en 12.8572 pesos.

**La Crónica de Hoy**, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/759939.html>

#### *Gruma solicita arbitraje internacional contra Venezuela por expropiación*

La productora mexicana de harina de maíz Gruma demandó a Venezuela ante el tribunal de arbitraje del Banco Mundial por la expropiación de sus operaciones en el país petrolero, tras tres años de fallidas negociaciones para conformar una empresa mixta, según informó el CIADI en su sitio de internet. En abril, Gruma dijo a Reuters que continuaba operando sus 15 plantas en la nación sudamericana asociada con las autoridades venezolanas, mientras afinaba los términos de la nacionalización ordenada por el fallecido presidente Hugo Chávez en 2010 como parte de su revolución socialista.

**Milenio**, (Reuters), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/d7f05d0fd53abf0708b461022d4077f0>

**La Crónica de Hoy**, (Redacción), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/760062.html>

**La Jornada**, p.25 (Israel Rodríguez J.)

## **Internacional:**

#### *Elevadas pérdidas económicas mundiales por desastres naturales*

En sólo 3 años, las pérdidas económicas directas producto de los desastres naturales en el mundo han aumentado a más de 100 mil millones de dólares, sin contar las pérdidas de bienes e infraestructura no asegurada, revela el tercer Informe sobre Reducción del Riesgo de Desastres, de la Organización de Naciones Unidas (ONU). Al presentarlo en México Andrew Maskrey, coordinador del informe, destacó que los desastres afectan directamente el rendimiento de los negocios y socavan a largo plazo su sostenibilidad. Advirtió que la preparación es la única manera de mitigar los efectos de una crisis provocada por dichos fenómenos.

**La Jornada**, p.39 (Ciro Pérez Silva)

#### *Gana impulso la economía de Japón*

El superávit de cuenta corriente de Japón se duplicó en abril comparado con el mismo mes de 2012 y la economía creció a un ritmo mucho más acelerado de lo esperado, señales alentadoras para las agresivas políticas del gobierno para estimular el crecimiento pese a recientes turbulencias del mercado. Datos publicados el lunes mostraron que la tercera mayor economía del mundo creció a una tasa anualizada de 4.1 por ciento entre enero y marzo, un resultado mejor del pronóstico inicial de 3.5 por ciento, lo que subraya una recuperación sostenida apoyada por las políticas de estímulo del primer ministro Shinzo Abe, conocidas como "Abenomics".

**Milenio**, (Reuters), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/09303ab2d0108bf35e05ba2ea4ea8223>

#### *España podría decidir en octubre si extiende rescate a bancos*

El Gobierno español podría decidir en octubre si solicita una extensión de un año del mecanismo de rescate de Europa para sus bancos, dijo el lunes el gobernador del Banco de España, Luís María Linde. Consultado en los márgenes de la Conferencia económica en Montreal sobre la extensión del mecanismo de rescate, Linde dijo que en "eso tiene que tomar el Gobierno una decisión y supongo que se tomará en octubre". Linde no quiso entregar su opinión personal sobre el tema y aseguró que "eso está abierto".

**El Financiero**, (Reuters)

<http://www.elfinanciero.com.mx/component/content/article/43-finanzas/17947-espana-podria-decidir-en-octubre-si-extiende-rescate-a-bancos.html>

## **POLÍTICA**

### **Estatal:**

#### *Morelos cancela bonos a maestros por \$660 millones*

El gobernador de Morelos, Graco Ramírez, informó que fueron cancelados los bonos a maestros integrantes del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), luego de que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) considerara que estas prebendas fueron hechas sin justificación. La ASF precisó que el gobierno morelense entregó 660 millones de pesos a dicho grupo; 450 millones se entregaron a maestros de

la sección 19 del SNTE por distintos rubros y 210 millones por pagos realizados a personal "comisionado". El mandatario explicó, en conferencia de prensa, que la administración anterior del PAN heredó una deuda de más de mil millones de pesos, de los cuales este gobierno cubrió 840 millones de octubre a la fecha por diversos conceptos en favor de los maestros sindicalizados. Algunos de esos conceptos son por bonos, días festivos, premios y otros rubros que no están fundamentados ni presupuestados.

**La Crónica de Hoy**, (Redacción),  
<http://www.cronica.com.mx/notas/2013/760135.html>.

#### *Celebra Graco decisión de Semarnat*

El gobernador Graco Ramírez celebró la decisión de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) de negar la autorización de la Manifestación de Impacto Ambiental a la empresa canadiense Esperanza Silver de México, con lo que no podrá realizar la apertura de una mina a cielo abierto en Tetlama, frente a la Zona Arqueológica de Xochicalco. Asimismo, calificó la resolución de la Semarnat como un hecho histórico en el país, que coloca a la sociedad organizada y al gobierno de Morelos como un ejemplo nacional de lucha por la defensa de sus recursos naturales y de su patrimonio cultural, porque la explotación de una mina de este tipo pone en riesgo el abasto de agua en la región y afecta la zona arqueológica y las operaciones del Aeropuerto Mariano Matamoros. Cabe señalar que la Semarnat el pasado 6 de junio rechazó la apertura de la mina a cielo abierto al no cumplir con la norma de protección ambiental para los sistemas de lixiviación de oro y plata. Acompañado del secretario de Desarrollo Sustentable, el Biol. Topiltzin Contreras MacBeath, el gobernador Graco Ramírez afirmó que la sociedad organizada y el gobierno, por las vías institucionales, ejercieron sus derechos al solicitar la cancelación de la concesión y en sus respectivos ámbitos trabajaron juntos para proteger el patrimonio ambiental y ecológico de Morelos.

**La Jornada Morelos**, p.3, (José Luis Garcitapia); **Diario de Morelos**, p.4, (Marcela García); **La Unión de Morelos**, p.9, (Sin firma).

## **Nacional:**

#### *Hay otras 14 órdenes de aprehensión contra colaboradores de Granier*

El gobernador Arturo Núñez Jiménez informó que existen otras 14 órdenes de aprehensión contra funcionarios de la administración de Andrés Granier Melo, pero rehusó dar nombres porque se nos pelan. Tampoco aclaró si alguna es contra su antecesor. En tanto, la Procuraduría General de la República (PGR) aún no determina si solicitará orden de aprehensión contra Granier Melo, aunque mantiene abierta una averiguación previa contra el priista por peculado y lavado de dinero, amén de que existen órdenes de captura contra varios de sus colaboradores, informó ayer en conferencia de prensa, en la ciudad de México, Mariana Benitez Tiburcio, subprocuradora jurídica y de asuntos internacionales de la dependencia federal.

**La Jornada**, p.28, (René Alberto López y Alfredo Méndez).

**El Universal**, (Silvia Otero, Alberto Morales y Roberto Barboza),  
<http://www.eluniversal.com.mx/primer/42257.html>.

#### *Presenta Manuel Espino denuncia contra candidato a edil de Puebla*

El líder del movimiento "Volver a Empezar", Manuel Espino, presentó una denuncia penal en la PGR contra José Antonio Gali Fayad, candidato del Partido Acción Nacional (PAN) a la alcaldía de Puebla, por presunto enriquecimiento inexplicable. Espino Barrientos expuso, en conferencia de prensa, que el abanderado de esa fuerza política debe ser investigado por la Procuraduría General de la República (PGR), al contar con una fortuna que supera 77 millones de pesos, de la cual no podría demostrar su licitud. Según el ex presidente nacional panista, dichos recursos son producto de "actos de corrupción", y dijo que presentó pruebas ante el Ministerio Público para que la PGR y sus áreas de investigación especializadas indaguen el origen los recursos del denunciado. Entre las pruebas, citó varias declaraciones patrimoniales de Gali Fayad, las cuales demostrarían que se enriqueció en poco tiempo, además de que "reportó ingresos por actividades empresariales, que se han comprobado que jamás existieron", aseveró.

**La Crónica de Hoy**, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/760044.html>.

#### *Liberación de paramilitares desata ataques en Chenalhó: Centro Frayba*

En el municipio tzotzil de Chenalhó, Chiapas, el regreso de los paramilitares responsables de la masacre de Acteal y liberados por la Suprema Corte de Justicia de la Nación parece estar detrás de los recientes ataques contra la comunidad católica, en particular en la colonia Puebla, asiento original del grupo agresor. La liberación de los paramilitares ha enviado una señal a esos grupos (nunca desmantelados) o a algunos de los que han sido sus miembros, de que pueden actuar impunemente agrediendo a quienes no se pliegan a su voluntad. Tal podría ser el caso de la colonia Puebla, de donde es originario uno de los paramilitares recientemente liberados y originalmente señalado como el líder del grupo que ejecutó la matanza de Acteal, sostuvo hoy el Frayba. En días pasados, el párroco Manuel Pérez Gómez y el consejo parroquial dieron a conocer una detallada denuncia de los hechos recientes que han alarmado a la población. Hoy ratificaron

dichos señalamientos en San Cristóbal de las Casas. Los católicos de San Pedro Chenalhó, a través de sus autoridades y representantes denunciaron el despojo del terreno donde se encuentran su ermita y material de construcción, llevado a cabo por las autoridades de la colonia, ante el silencio o la complicidad de las autoridades municipales, agrarias y de derechos humanos. Después de acudir repetidamente éstas para denunciar, primero las amenazas, y después el cumplimiento de las mismas, los actos de despojo continúan avanzando

**La Jornada**, p.17, (Hermann Bellinghausen).

## **Internacional:**

### *EU busca juzgar como criminal al informante del espionaje masivo*

Entre amenazas de la Casa Blanca y de legisladores para proceder penalmente contra quien se atrevió filtrar secretos que revelaron un sistema de vigilancia estadounidense más vasto de lo que se sospechaba, y llamados de defensores de los derechos a la privacidad y la libre expresión para abrir una investigación al gobierno por posible abuso de poder, Washington despertó frente a un creciente debate nacional sobre los derechos constitucionales fundamentales, la transparencia gubernamental y si este gobierno tiene el derecho de espiar a todos los ciudadanos no sólo de este país, sino del mundo, en nombre de la seguridad nacional. El gobierno de Barack Obama ya formula un caso criminal contra Edward Snowden, quien el domingo reveló su identidad como la fuente de las filtraciones publicadas por The Guardian y el Washington Post sobre vastos programas de espionaje por la ultrasecreta Agencia de Seguridad Nacional (NSA), desde registros de llamadas telefónicas hasta el contenido de comunicaciones cibernéticas de millones de personas.

**La Jornada**, p.20, (David Brooks).

**El Universal**, (Jaime Hernández), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/82963.html>.

**La Crónica de Hoy**, (EFE y Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/760085.html>,  
<http://www.cronica.com.mx/notas/2013/759856.html>.

### *Espionaje en RU, en el marco de la ley*

El primer ministro británico, David Cameron, reconoció ayer que los servicios de Inteligencia de Reino Unido realizan operaciones de "espionaje", pero aseguró que operan bajo la ley y para garantizar la seguridad del país y los británicos. En medio de las acusaciones de que el Cuartel General de Comunicaciones del Gobierno (GCHQ, por sus siglas en inglés) eludió la ley para espiar a los ciudadanos británicos con un programa secreto estadounidense, Cameron dijo que la actuación de la Inteligencia es legal. El diario británico The Guardian denunció que el GCHQ, ubicado en Cheltenham, oeste de Inglaterra, utilizó desde 2010 el sistema Prism creado por la Agencia de Seguridad Nacional estadounidense (NSA), con la que espió a varios ciudadanos. Según el reporte del diario, Estados Unidos podría haber entregado a Londres información sobre británicos, obtenida con el programa, que analiza correos electrónicos, chats y otros archivos directamente de servidores como Google, Facebook, Twitter o Skype. Gracias al sistema Prism, el GCHQ realizó 197 informes de Inteligencia en los 11 meses anteriores a 2012, un incremento del 137% respecto al año anterior, destacó The Guardian, que identificó a Edward Snowden, como su fuente.

**El Universal**, (Agencias), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/82971.html>.

### *La Comisión Europea pide a EU aclarar el tema del espionaje de datos privados en Internet*

La Comisión Europea pidió hoy a Estados Unidos esclarecer el caso del espionaje de datos privados en Internet por parte del servicio de inteligencia estadounidense, mientras el primer ministro británico, David Cameron, señaló que las agencias de inteligencia de su país actuaron dentro de la ley al recibir información recabada por el espionaje estadounidense bajo el polémico programa PRISM. Julian Assange, fundador del portal Wikileaks, declaró hoy que Edward Snowden, quien filtró la información sobre el sistema de vigilancia masiva del gobierno de Barack Obama a los diarios The Guardian y The Washington Post, es un héroe al revelar uno de los eventos más serios de la década, informó el mismo The Guardian al cierre de esta edición. La comisaria de Justicia europea, Viviane Reding, afirmó que este tema y la cuestión de la protección de datos serán tratados en la reunión de ministros entre la Unión Europea (UE) y Estados Unidos el próximo jueves y viernes en Dublín. La Comisión Europea está preocupada por las posibles consecuencias para la esfera privada de los ciudadanos de la UE y pedirá detalles sobre este tema a las autoridades estadounidenses, señaló.

**La Jornada**, p.21, (DPA, Reuters, AFP y The Independent).

### *Vive nuevo escándalo monarquía española*

La Casa Real española se ha visto envuelta de nuevo en un nuevo escándalo. Tras la imputación del yerno del rey, Iñaki Urdangarín sobre quien pesan los delitos de evasión de impuestos, fraude fiscal, prevaricación, falsedad documental, blanqueo de capitales y malversación de caudales públicos por más de 20 millones de euros, ahora son tres parientes del rey Juan Carlos: sus primas María Margarita Borbón dos Sicilias Lubomirska, su hermana María Inmaculada y la hija de esta, María Illa García de Sáez Borbón dos Sicilias,

quienes deberán declarar hoy como imputadas. Fernando Andreu, el juez de la Audiencia Nacional del Caso Emperador, una red de china de contrabando que fue desarticulada en Madrid hace cuatro meses, las ha llamado a declarar. Dos de ellas ya han avisado que no irán debido a su delicado estado de salud. Se les imputa delito fiscal y cooperación para el blanqueo de capitales. La trama funcionaba de la siguiente manera: Malka Maman, alias la sobrina y una de las principales detenidas, se encargaba de buscar empresarios o gente acaudalada en España con dinero en paraísos fiscales del que no pudieran disponer. A través de las conversaciones telefónicas grabadas se desprende que ella les ofrecía dinero en efectivo en sobres, mochilas e incluso o simples bolsas de plástico, y ellas y los demás clientes hacían una transferencia desde el paraíso fiscal a la cuenta que ella les dijera en paraísos ficales como Suiza, o en países como China, India o Israel. A cambio, además de traer su dinero a España sin pagar impuestos, recibían una comisión. Las cantidades eran normalmente superiores a los 100 mil euros.

**El Universal**, (Ana Anabitarte), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/82968.html>.